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世界杯，不负期待
9月11日，中国女足迎来解封时刻。主帅水庆霞，助理教练马晓旭，队员王珊珊、张馨、万佳瑶等先后走

出隔离酒店，有部分球迷来到酒店门口迎接女足姑娘们。主教练水庆霞还收到了球迷赠送的一束玫瑰花，
据悉这是宝山宝钢新世纪学校朱锦雯老师特意委托朋友送给水指导的。即使归心似箭，水指导还是在百忙
之中接受了记者的专访。

今年以来，已经有越来越多的女足姑娘选择
“留洋”这条路，不仅是在中国足协相关政

策推动下的大势所趋，也是中国足球进步的必
然途径。

东方体育：最近一段时间我们看到女足掀起
了一股“留洋潮”，您也多次表达过对留洋的支持，
请您谈谈女足留洋的好处在哪里？是否会和集
训时间有冲突，如果有的话怎么去解决和克服？

水庆霞：对于我这样一名教练来讲，肯定希
望球员能到高水平的环境中去锻炼。她们有机会

去留洋，对球员本身来讲是一件很好的事
情，但是希望她们到那里之后，能
够尽快融入到自己所在的球
队中去，然后多打比赛，
我觉得多打比赛来
说对她们的提高
还是非常有帮
助的。如果
说比赛相对
打得比较
少一点，那
么球员自
己只能通

过平时训练去提高自己。当然从集训的各方面来
讲，我觉得肯定会有冲突的。因为球员在那里比
赛打得比较少的话，可能状态就不会很好，所以我
觉得所有的事都是有利有弊的，我认为第一步首
先要让她们走出去看一看，希望她们能尽快适应国
外的对抗节奏。当然，一部分球员的结果也可能暂
时不会太理想，但还是希望她们能尽快去适应。

东方体育：在前不久刚结束的女足欧洲杯
上，我们也看到了欧洲女足的迅速崛起，这对于
我们中国女足来说有哪些好的地方去学习和
借鉴？欧洲女足迅速崛起的原因在哪里？

水庆霞：英格兰女足能拿到欧洲杯冠军也
是一件很正常的事，其实她们在几十年前就有
女子足球队，只不过当时开展的职业化不是很
完善，走到现在是非常的完善，很多国家队的队
员都在英超球队效力，我认为整个足球环境更
重要一点，而且她们和我们的模式是完全不一
样的。对于欧洲女足的崛起，我个人认为队员
本身的身体素质和对抗等方面还是比较好的，
球员的表现欲望更加强烈，以及她们的市场运
作也是非常好的。欧洲本身就是引领整个世界
足球，不管男足还是女足都走在世界前列，所以
技战术水平相对比较高，我觉得这是非常正常
的一件事。

“先走出去看，适应对抗节奏”

本版撰稿 特约记者 吴文彬

在“东亚杯”上取得1胜2平，最终获得亚军
的中国女足在结束了“东亚杯”征程的第

二天，便动身前往美国进行了海外拉练。在美
国为期一个月的拉练中，中国女足进行了11

场热身赛，对手包括了男足青少年队。在结束
了美国拉练后，中国女足于9月1日在主教练
水庆霞的率领下低调回到了国内，在位于上海
浦东的诺富特酒店进行为期10天的医学隔离
观察。

东方体育：在美国一个月集训期间我们进
行了多达11场比赛，战绩为3胜3平5负，您对
这个成绩是否满意，是否达到了锻炼队伍的目
的？

水庆霞：我们热身赛对手除了女足，也有
男足球队，从比赛热身的角度来说，成绩不是
最重要的。通过这一系列比赛去更好地磨合
球队，让更多的队员去感受国家队的氛围，这
是我希望看到的。我们热身的对手虽然以美
国的大学生队为主，但是这里面包括了各个
国家曾经入选过U20、U23，甚至入选过国家
队的原国脚组成，从实力和对抗的角度来说，
已经达到了我的预期。同时，我也看出我们
自身不足的地方，包括身体对抗以及比赛的
节奏感，这是为明年女足世界杯做基本的考
量，通过比赛我们哪些方面比较欠缺的，在今
后的训练比赛中我们对此将有所提高。教学

比赛中发现问题不是一件可怕的事，反而我
认为是一件好事，在今后的集训比赛中我们
也将根据薄弱环节去重点改变。

东方体育：这次国家队从最初在海口集训
时的37人，到最后征战“东亚杯”时缩减至26
人，最后留队的这26名队员中是否达到了您内
心对比赛的要求，落选球员的大概原因是什么？

水庆霞：我们在海口和青岛集训期间“00
后”的球员偏多，让她们能早点适应这种训练和
比赛的节奏，她们需要充足的时间，我也希望她
们可以看到自身欠缺的东西。可能目前这些队
员符合比赛要求，而落选的球员并不代表她们
没有实力，某些球员是因为位置上有
所重叠，这是综合考量后做出
的取舍。足球比赛就是这
样，谁的竞技状态更
好，谁就有更多的机
会。留下来的球
员也是我们考察
了各个位置上
的变化和培
养的需要之
后，从这种
角度来说，
教练组会
考虑 的 更
多一点。

——专访水庆霞 ·谈拉练成果，话留洋大势

在解除隔离后，所有女足国脚将稍作休息，
后续返回各自所在俱乐部，并将为下个

月开始的女超联赛第三阶段做好准备，而主教
练水庆霞到时也将奔赴赛地，继续考察国脚状
态和发掘新人。

东方体育：“亚洲杯”之后，您对国家队的
人员进行了调整，这个调整您是怎么看待的？

水庆霞：主要来说，我需要的队员是在女
超联赛中表现比较突出的，同时根据国家队
所需要的位置，比如在边后卫、中后卫等位
置上，教练组希望能有更多的年轻人能充实
到队伍中去，也希望国家队的老队员能保持
好状态，年轻球员补充到球队后，她们能够起
到以老带新的作用，使年轻球员将来在国家
队有更好的发展。

东方体育：“亚洲杯”上，中国女足先后战
胜了日本和韩国并夺冠，但是在“东亚杯”上均
和对手战平而获得了亚军，您是否对“东亚杯”
这个成绩感到满意？

水庆霞：“东亚杯”的成绩，对于我来说并
没有考虑过多，主要是希望通过之前在海口和
青岛的集训，看看队伍的情况以及了解一下国
家队球员的状态。在“东亚杯”上，队伍的表现
有些不足之处，毕竟在备战期间教学比赛相对
较少，而在集训期间正好遇上部分地方的城运

会，所以“东亚杯”上球员对于比
赛节奏和比赛的感觉还是有所欠缺的。从整
体表现来说，我对于球队的表现还是比较满意
的。但是从成绩角度上总结，应该是能够发挥
得更好一些。

东方体育：在“亚洲杯”和“东亚杯”上我们
都取得了不错的成绩，现在国内球迷对女足期
望很高，如果遇到瓶颈或者成绩有起伏的时候，
您该如何调整或去面对压力？

水庆霞：成绩已经成为历史。但是从成
绩来看，我们中国女足通过努力训练，以及准
确的定位，也是能打好比赛的，这对球队未来
的建设发展来说肯定是提高信心的。任何一
支球队永远不可能保持一个良好的状态，但
是对于教练、球员和球迷来说，肯定希望中国
女足永远保持好成绩。当然作为主教练来
说，我也希望能一直保持下去。中国女足从
实力来说，还是有很多需要提高的地方，在今
后的训练和比赛中会遇到各种问题，遇到的
对手也不同，比如明年的世界杯和以后的亚
洲范围内的比赛，会遇到很多问题和困难。
困难肯定会遇到，当然作为中国女足这支团
队来说，我们肯定会努力解决和克服所有困
难，也不会多想，希望能用最好的成绩来回报
广大球迷对我们中国女足的
热爱和支持。

在水庆霞挂帅
中国女足以

来，一直很注重对年轻
球员的培养，如汪琳琳、万佳

瑶、何召芬都是其中优秀的代
表。无论是在上海女足时期，还是如今在中国
女足任教，“年轻化”一直都是水指导的必胜法
宝之一。对于明年的女足世界杯，水指导给出
了她的期待。

东方体育：此前的“东亚杯”和这次美国拉
练您召入了几名“00后”小将，请您简单介绍一
下新征召的何召芬、万佳瑶、汪琳琳等人的情况
以及表现。

水庆霞：汪琳琳其实之前进出国家队也是
有几次，但是从她这次在国家队的训练和比赛
来讲，比之前有所提高，自我要求也提高很多，
她是很有实力的一名球员。万佳瑶也是
一名很年轻的队员，从她的身体素
质，包括个人的防守能力来讲还
是有所提高，对今后的培养来
讲也有一定的空间。何召芬尽
管是 1997年的球员，但是她之
前比赛还是打得太少，因为之前
大连队有很多有实力的球员，比
赛经验相对欠缺一些，但
从她个人素质来

说还不够稳定，希望她以后能更稳定一些。
东方体育：明年女足世界杯就要进行了，请

您展望一下中国女足在世界杯上的前景、目标？
水庆霞：说实话，确实有困难，但我们不会

失去信心。从我们中国女足来
讲，摆正自身位置，做出正确

的定位很重要。比赛需
要一场场去拼，我们必须
做足最困难的准备。希
望我们对于克服自身困
难的准备做得更充分一
些，我相信比赛能够达
到球迷朋友们想要的预
期结果的。

“已达到预期，重在找弱点”

“成绩已经是历史”

—— 谈 ·赴美拉练的成果 ——

—— 谈 ·今后的成绩压力 ——

—— 谈 ·对“留洋潮”的看法 ——

—— 谈 ·女足世界杯展望 ——

水庆霞与丈夫王嘉明


